

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA:  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 2

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

**Seccion oficial.**

—La Gaceta del 15 no contiene disposicion alguna de interes.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—Dice la *Espana* del 13.  
—La muerte del Cardenal Arzobispo de Toledo ha causado en S. M. la Reina la sensacion mas profunda y dolorosa. Desde que tuvo conocimiento de ella no ha cesado de llorar y de hablar del Prelado, en quien tenia puesta la mayor confianza y cuyos consejos ha seguido en ocasiones solemnes.

—Dice el mismo periódico del 14.  
—Muy pronto se dará a la vela de nuestros puertos una division compuesta del navio Rey Francisco, de la fragata Berenguela, un bergantin y dos magnificos vapores, uno de ellos el Francisco de Asis, que, unida a las fuerzas que han zarpado de Cuba, formará la escuadra española que ha de ir a Méjico a esquivar satisfaccion cumplida del torpe agravio inferido al honor de nuestras banderas.

El gobierno, respondiendo a lo que el patriotismo y sus deberes le imponen, está resuelto, a hacer cuanto le sea posible para obtener la honrosa reparacion que exigen de consuno nuestro buen nombre, las leyes divinas y humanas, y el grito universal del pais.

Esperamos que no habra una sola voz en España que no se levante hoy, con motivo de esto, para dar aliento y apoyo moral al gobierno, y ayudarle en tan gloriosa empresa.

Las Hojas confirman estas noticias en los siguientes terminos:

«El Consejo de Ministros sigue dedicando una preferente atencion a los asuntos de Méjico. En los que se han celebrado ultimamente han sido redactadas, segun parece, las instrucciones para el Capitan general de Cuba,

se han dado ordenes a esta para preparar los buques, hombres y municiones que deben dirigirse contra la república mejicana, y se han fijado las fuerzas de mar y tierra que inmediatamente saldrán de nuestros puertos para aumentar las de que disponemos en Cuba y garantizar la seguridad de nuestras antillas, mientras escijimos de Méjico la completa reparacion de todos los agravios que se nos han inferido.»

Falta hace a la verdad que el gobierno desplegue en esta ocasion toda la energia que se le atribuye. Estremecen los pormenores que recibimos de los asesinatos y tropelias de todo género de que han sido victimas en aquella república los españoles. El asesinato se ha organizado estratégicamente; ya por los asesinatos se hacen marchas forzadas por la noche y se forman emboscadas en los alrededores de las haciendas y se aguarda a sorprender con toda impunidad a los pobres españoles en el momento en que se dedican a sus faenas. Todos los residentes en Tierra Caliente se han visto precisados a retirarse a la capital, segun ayer indicamos, todas sus haciendas han quedado en el mas completo abandono, todas sus fortunas, a costa de tantos trabajos y fatigas adquiridas, han quedado a merced de esa infame canalla, contra la cual ninguna, absolutamente ninguna disposicion adopta al parecer el gobierno mejicano.

Esta damnable conducta del gobierno del general Comonfort ha impulsado a todos nuestros compatriotas residentes en la capital de Méjico a poner su firma en una esposicion que dirigen al gobierno de S. M. la Reina por conducto de nuestro cónsul pidiendo amparo en la deshecha tempestad que en aquel pais se ha desencadenado contra nuestros hermanos.

—Dice la *Correspondencia*:  
Se ha dicho estos dias, ya lo saben nuestros lectores, que la Francia é Inglaterra tratan de asociarse a nuestro gobierno para que

en Méjico sean respetados, mas que lo han sido hasta ahora, los derechos internacionales. No creemos que esta indicacion de nuestros antiguos aliados se haya recibido todavia por ningun acto oficial; pero indudablemente debemos lisonjearnos de su cooperacion, si se atiende a las promesas que en un caso analogo nos hicieron Francia é Inglaterra no hace mucho tiempo, y a las declaraciones estraoficiales que han podido oirse en Madrid a los representantes de aquellas dos poderosas potencias, y a la viva solicitud con que ahora mismo en Méjico, en la Habana y en Madrid los agentes ingleses y franceses han ayudado a nuestros hombres poderosos politicos con sus consejos, sus noticias y sus simpatias.

—El 12 ha llegado a Madrid M. Nynouard, representante de la casa de Mirés, provisto de los fondos necesarios para entregar en el tesoro el segundo plazo de sesenta millones de su empréstito.

—El gobierno ha levantado el destierro a varios vecinos de Teruel, que por disposicion de aquella autoridad civil habian salido de la provincia.

—El tiempo que está haciendo en Valladolid es muy bueno para los campos. Otro tanto sucede en Galicia donde se espera una buena recoleccion de cereales asi como tambien de vinos, por que las vides han desterrado la enfermedad que tanto daño ha causado.

—Segun han informado a la *Espana* parece que los sugetos presos a consecuencia del robo verificado en la caja general de depósitos son el cajero, un ayudante y tres cobradores, no cuatro ayudantes como equivocadamente se ha dicho.

—En Palma de Mallorca se ha recibido con alegria la real orden autorizando a la Junta de Beneficencia para aplicar a las obras del teatro el producto de la venta de bienes del hospital. El teatro se está reedificando a toda priesa.

—El siguiente crimen perpetrado cerca de

**FOLLETIN.**

**UNA CASA DE CAMPO EN VENTA.**

Por Federico Soulie.

*Continuacion.*

—Bien, mamá, contestó Simoncillo, en tanto que Mr. Monot, abriendo su caja, la presentó por distraccion a Vertumi, cuya actividad o estasiaba; este retrocedió diciendo:

—Señor, no me atrevo.

—Vamos, toma, dijo Mr. Monot con aire de superioridad; no debe ser uno orgulloso; no somos todos hombres? Solamente que yo soy tu amo, he aqui toda la diferencia.

—Si, pero nosotros, los que nos entregamos a duros trabajos, dijo Vertumi limpiándose los dedos en los pantalones, no tenemos siempre las manos lavadas con agua de rosa.

—Sé que eres un buen trabajador, dijo Mr. Monot cerrando su caja y dándole con la mano por arriba para sujetar la tapa con aire maestro; por eso te quiero y pienso hacer algo por ti.

—El señor sabe que siempre estoy dispuesto a recibir sus ordenes.

—Pero, mi pobre Vertumi, para esto es menester que yo haya casado a mi sobrina, y Sceaux es una tierra en donde no se cogen maridos.

—¿Qué diablito señor, no hay buena tierra sin abundancia, y un pequeño principio de cosecha...

—Y en donde quieres que lo busque? Supad e lo ha dejado nallo, y su madre se ha comido lo suyo y lo ajeno. Asi, empezaba a perder la esperanza de poder deshacerme jamas de Sofia cuando se me ocurrió la idea que sibes.

—Y una idea asombrosa, señor, una idea...

—Nunca te he dicho como se me ocurrió. Vertumi, envuelto en la mirada de su amo, vaciló en contestar que se lo habia referido dos o tres veces, y repuso:

—Si... si... no... no recuerdo bien.

—Pues mira; en una noche me brotó como una cebolla, para expresarme en tu lenguaje.

—Es raro, dijo Vertumi, que una idea os brotase asi.

—Mi buen Vertumi, repuso Mr. Monot balanceando la cabeza doctoralmente; la naturaleza es una y sus leyes son eternas. Si todos los hombres, reyes y jardineros, quisiesen profundizar esta gran verdad, habria menos injusticias, y la tierra seria mas productiva.

—¡Ah! es verdad, señor, dijo Vertumi con aire del mas completo convencimiento.

—La prueba de esto, prosiguió Mr. Monot, es esa misma idea que me ha ocurrido.

—Imaginate que dormia; la naturaleza me envia un ensueño.

No sé como sucedia esto; pero yo que no daría mi tierra por Versailles en persona, soñé que mi casa estaba en venta, y que una multitud de compradores venian a verla de todas partes del mundo.

Es una cosa curiosa, y lo que es mas curioso todavia, que no estaba disgustado con este concurso de visitantes, y seguita a uno que, preguntado de las gracias de Sofia, la perseguia por todas partes.

En el momento que se echaba a sus pies para suplicarle que se dejara robar, desperté sobresaltado, como si el dedo de Dios me hubiese tocado y me hubiese dicho al oido: ¡He ahí tu negocio!

Me volví a dormir en el resto de la noche; ya sabes que te mandé por er en la verja del parque un cartel con estas palabras: «Casa de campo en venta.»

—Si señor, y no han faltado corredores.

—Ni tampoco faltarán aridos; vendrá, concluirá por venir un hombre cuquiera que al ver a Sofia se enamore de ella. Conozco el corazon hu-



Tarragona, es digno solo de figurar entre los caribes.

Es el caso que en el Manso de San Ramon, que se halla á una media hora de Constanti, se hallaban descansando tranquilamente cuatro personas; el hermano de la dueña de dicho Manso, un hijo del mismo, otro de la dueña y una criada. Parece que esta última hubo de percibir algun ruido, y así se lo participó á su amo, el cual, creyendo sin duda que era movido por los perros, no hizo caso en un principio, y solo al oír caer una cosa, que hizo estrépito, le movió á saltar de la cama y abrir la puerta de su habitacion. Al acto se echaron encima unos cuantos hombres armados con carabinas; la criada huyó des-pavorida, y el hijo de la dueña del Manso, ó sea el sobrino del que lo habitaba, se tiró por la ventana al campo, y como dicha ventana se halla á la altura de 15 á 20 palmos, recibió tan terrible golpe que le dejó anonadado. Uno de los criminales que se hallaba en las afueras, parece le pegó algunos culatazos, lo que no impidió que luego arastrando pudiese llegar á una casa próxima, desde donde se le pasó aviso al alcalde de Constanti. Eran las cuatro y media de la madrugada. Los criminales asesinaron barba-ramente al hermano de la dueña del Manso, que fué el que les abrió la puerta de la habitacion, haciéndole dos gruesas y profundas heridas en la espalda y machacándole la cabeza á culatazos, en cuyo salvaje acto se le rompió la carabina en mil pedazos, y lo prueba el haber sido hallada junto al cadaver; descerrajaron los armarios y robaron cuanto hallaron en dinero, haciéndose ascender la cantidad á unos 40 duros, y desapareciendo des-pues.

Parece que los asesinos se hicieron paso por el tejado, abriendo en él un boquete, y al que subieron facilmente, merced á un departamento muy bajo de la casa, cuyo tejado inclinado concluye en la altura.

El Sr. Alcalde de Constanti, acudió instantáneamente con los guarda-terminos y practicó en el acto las primeras diligencias; dió parte al Sr. Juez de primera instancia, el cual en el momento que lo recibió, se trasladó al lugar en donde se habia perpetrado el crimen, llamando á dos facultativos para que reconociesen el cadaver.

#### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente:

mano, esto no puede dejar de suceder. Tengo de ello una esperiencia....

—Es cierto, interrumpió Vertumi, que el señor habrá sido muy galán en su juventud.

—Algunas veces....

Una voz se puso á gritar por la parte de afuera:

—Señor Vertumi, el estanque está lleno, ¿hay que saltar la llave?

—Vertumi! dijo una mujer (la voz de su esposa) desde el jardín, ya he limpiado todas las cañales.

—Bueno, bueno, dijo Vertumi: ven á lustrarme los zapatos, tenemos gente hoy, y el señor quiere que las personas de la casa estén limpias.

—Bien, Vertumi, das el ejemplo á los que deberían darte, pues veo á la señorita mi sobrina en primador y con papillotes. Vas a ver como la recito.

—Seria demasiado duro delante de mi, dijo Vertumi. Precisamente veo á Simonello que trae las acacias; voy a colocarlas en los jarras de porcelana con agua fresca. ¡Qué diablos! es menester que piense cada uno en su negocio. Vendré a traerte al salon cuando le hayas reñido á la señorita Sofia.

Mr. Monol estuvo mirando á Vertumi alejarse con un jarrón en cada brazo, y murmuró dulcemente:

Paris 11 de febrero. La mocion del señor Disraeli ha sido victoriosamente refutada por lord Palmerston: el tratado secreto austro-franco, ni existe ni ha existido. La sesion ha sido muy agitada: las dos Cámaras se han prorogado.

—Ha producido gran sensacion en la Australia el haberse encontrado una masa de oro de quinientas libras de peso, crese, no obstante, que sea una masa de cuarzo con algunas vetas de oro.

—La estadística criminal francesa de 1855 manifiesta que el número de los crímenes llevados ante el tribunal de *Assises* ha disminuido en una proporción bastante considerable. La disminucion es sobre todo mas marcada en los crímenes contra las propiedades. En cuanto á los crímenes contra las personas, que habian aumentado constantemente desde 1826, no solamente se han contenido en este tiempo, sino que la suma total ha retrogradado algun tanto. Hasta ciertos crímenes, como los atentados contra el pudor, que habian sido objeto de un acrecentamiento espantoso, han seguido el mismo movimiento. En los tribunales correccionales ha sucedido lo mismo, y seguramente la diferencia seria mucho mas notable, si algunos delitos, como las infracciones de la ley sobre la caza y de la ley sobre falsificación de las sustancias alimenticias, no llevase en pos de si una multitud de procesos. Sin embargo, aparece todavia una disminucion de 8 por 100 sobre los delitos correccionales, y de 13 por 100, ó sea un octavo para los crímenes. Estos son seguramente guarismos significativos.

—Multitud de reclamaciones han sido dirigidas al ministro frances de agricultura, del comercio y de obras públicas, con motivo de la fecha, demasiado cercana, de la esposicion agricola universal, y con motivo tambien del corto intervalo que la separaba del concurso de 1856. Reconociendo el gobierno de S. M. I. la justicia de estas quejas, ha decidido que la esposicion agricola universal que debia abrirse el 1.º de junio próximo, no se efectue en este año.

—Dice el *Courrier de la Drôme* que los lobos, arrojados de sus guaridas por la nieve y el hambre, ejercen destrozos de consideracion en los altos Alpes; han devorado una niña de once años, cerca de Gap; en el Var, los habitantes de las montañas comienzan á oponerse á los ataques de los bandidos cuadrúpedos.

—En Roma adelantan mucho las obras de caminos de hierro. El 25 de enero consagró

—¿Qué corazon tan bueno tiene este Vertumi! En este momento entró Sofia en la sala, donde estaba su tio, y se dirigió graciosamente hacia él para preguntarle como estaba.

—Estoy, estoy, contestó Mr. Monol, con mal humor, estoy que hace dos horas que os aguardo para suplicaros que os vistieseis.

—Vé a coger las acacias, perezoso, y no te metas en lo que no te importa, dijo Vertumi.

—Ten cuidado con los pantalones, repuso la voz subterránea de Simona.

Esta segunda exhortacion tuvo poco éxito en el piso bajo.

—Palabra de honor, dijo Mr. Monol dando una fuerte patada en el suelo, ¡esa mujer es de una ingratitud atroz! repit siempre una misma cosa, como si ese muchacho no tuviese mas que unos pantalones, y de todo tiene mucho, demasiado. ¿No te das cuenta cuando ya no los usas, los pantalones viejos que yo te regalo?

—Así es, señor; pero hay almas insaciables.

—Insaciables, esa es la palabra, Mr. lo mismo que Sofia: ayer noche, sin ir mas lejos, me pidió el permiso de llevar a su cuarto la mesa de labor que está en la sala.

Las mujeres tienen una especie de rabia de acumular.

Ciertamente Sofia no es de las mas malas; pe-

Su Santidad en su misma capilla al Illmo. Sr. Ceferino Guillermin, obispo de Ciristri, prefecto apóstolico de Quang-Tong, Quang-si y Hai-Non. Durante la misa comulgó un joven de ilustre familia china, que habia traído á Roma el recién consagrado obispo de Ciristri.

—En Bar-sur-Seine y en sus cercanias no se habla mas que de un doble acontecimiento muy trágico, que acaba de difundir el espanto en un pueblo de aquel distrito.

Dos matrimonios jóvenes vivian bajo el mismo techo. Cada uno tenia su habitacion separada, y las relaciones que entre ellos existian parecian buenas sin ser intimas. Ahora bien, el dia 5 de enero último, una de las mugeres sucumbia de resultas de una afeccion reciente, y cuyo caracter grave y repentino era algo singular. Ocho dias despues sucumbia tambien el marido de la otra joven, á consecuencia de una indisposicion que ningun síntoma anterior habia hecho prever, y cuyos rápidos efectos produjeron una sorpresa mezclada de horror.

La semejanza y lo imprevisto de ambos fallecimientos despertaron grandes sospechas. Hacia algun tiempo que se decia mantenian relaciones criminales el hombre y la muger que habian sobrevivido. Esta circunstancia, al revelar motivos vergonzosos, robustecia mas y mas las acusaciones del público, y ciertos rumores de envenenamiento llegaron á oídos de la justicia.

Se mandó proceder á la formacion de una sumaria, pero el hecho de haberse fugado juntos ambos presuntos reos, aun antes del examen de sus victimas, manifestaba suficientemente cual seria el resultado de las pesquisas judiciales. La sumaria y las investigaciones se prosiguen con actividad, y es de esperar que muy pronto se descubrirá la verdad acerca de este hecho lamentable, complicado tambien con una acusacion de incendio que los procedimientos aclararán tambien probablemente.

—De Berlin escriben que se sabia allí por buen conducto que efectivamente el Czar y el emperador Luis Napoleon se avistarán durante el próximo mes de marzo ó abril, para cuyo efecto el primero de ambos soberanos realizara el viaje que poco há se viene anunciando. Dicese tambien que la cuestion de Napoles se ha discutido confidencialmente entre los gabinetes de San Petersburgo y Paris; y por tanto que de la venida del emperador Alejandro se esperan resultados importantes.

—Se encuentran en un periódico americano no curiosos pormenores acerca de un asunto

ro si yo la dejara obrar me desmueblaria toda la casa para formarse una casita suya deliciosa.

—No creo que el señor se habrá negado.

—Nada de eso, y mira en lo que he sido un estúpido, porque ella ha dado por préstamo que era para poder trabajar a su comodidad en su cuarto, y ya ves, son las nueve dadas, y todavia la señorita no ha vuelto.

—Vamos a salir, tio?

—No, sobrina, no salimos, esperamos.

—¡Ah!

—Si, señorita, hoy hay en las cercanias una procesion, y ten remos indudablemente muchas visitas.

—¿Queréis absolutamente deshaceros de esta casa?

—¡Eh! ¿quien os ha metido esa idea en la cabeza?

—Pero no habeis fijado en la puerta....

—En la verja.

....un cartel que dice Casa de Campo en venta!

—Pues bien; hago eso porque me agrada, porque me divierte, y porque quiero darne este espectáculo.

—Pero cómo me hacéis representar un papel tan penoso!

(Se continuará.)



de sucesion que se remonta hasta la época del emperador Motezuma, lo que no impide que sea al mismo tiempo contemporáneo.

Motezuma, despojado de su trono por Cortés, fué muerto durante la toma de Méjico; pero sus descendientes obtuvieron de los vencedores un mayorazgo perpetuo, cuyo último poseedor en línea recta ha muerto en Nueva-Orleans, en 1837. Había testado en favor de la viuda R... de Paris, la cual pleitea contra el gobierno mejicano, desde aquella época para que se la ponga en posesion de la herencia. El enviado de Francia en Méjico ha obtenido ya, en favor de los herederos, el reconocimiento del título y el pago de algunos atrasos; pero el capital, ó por lo menos la renta, queda todavía por solventar, y se van á dar nuevos pasos cerca del gobierno mejicano.

—En Viena el objeto principal de todos los comentarios es el haberse presentado oficialmente el embajador inglés sir Hamilton Seymour á cumplimentar al gobierno austriaco, por el acto de clemencia del emperador Francisco José, publicado en Milan, en favor de los condenados políticos, mientras que los embajadores de Rusia, Prusia y Francia, todavía no han dado paso ninguno acerca del particular en nombre de sus gobiernos. De aquí se deduce que Inglaterra no desperdiciará ocasión ninguna para manifestar los deseos que tiene de estrechar mas y mas las relaciones de amistad con Austria, cuya alianza en el continente es muy antigua y le ha proporcionado siempre excelentes resultados.

—Los habitantes de varias municipalidades de la montagne Noire (Ande), han estado literalmente bloqueados por enormes masas de nieve. Una persona encargada por el prefecto de llevar viveres á aquellos habitantes ha llevado felizmente á cabo esta difícil comision.

—El conde Alejandro D... regaló al principe Napoleon dos caballos de Ucrania, de una ligereza incomparable. El principe no sabiendo como corresponder mejor á esta galanteria, ha hecho venir dos Kings-Charles de la raza mas pura, y los ha enviado á la condesa D... con dos brazaletes de un trabajo admirable, que figuran dos collares de dos perros falderos. Ahora si que puede decirse como el vulgo: «Hay animales muy felices.»

—Una carta recibida de Port-an-Prince cita un hecho de increíble crueldad ejecutado por su magestad negra Faustino-Helie Soulouque. Este negro coronado, que no sueña mas que conspiracion y asesinato, parece que ha hecho sufrir, durante quince dias, á un pobre jóven, el inaudito suplicio de ser conducido, con una gran porcion de otros desgraciados, hasta el punto en que debian ser fusilados. Durante los mencionados quince dias la persona á que nos referimos fué la única que, por orden de Soulouque, quedó de pie, entre sus compañeros que caian muertos. Solo al decimosexto dia, en virtud á las observaciones de los cónsules europeos y de las peticiones de indulto que hiciera el desdichado conspirador, le concedió Soulouque el favor... de ser realmente fusilado. Por honra de la humanidad se puede desear que semejantes actos de ferocidad sean desmentidos.

—El gobierno inglés ha aprobado la conducta observada en la cuestion de Canton por el almirante Seymour, jefe de la flota inglesa, y por sir John Bowring, ministro de Inglaterra en aquel punto. El representante de Francia Mr. de Convey en una nota dirigida á este último, presta su adhesion moral á la marcha seguida por las autoridades inglesas, y dice que el interés de las naciones occidentales reclama una revision de los tratados concluidos con China.

—Los periódicos de los Estados-Unidos, llegados por el vapor Asia, estan llenos de pormenores de una espantosa tempestad de nieve, que descargó durante la noche del 18 de enero sobre las ciudades de Nueva-York, Boston, Albany, Filadelfia, Baltimore y Washington. Al dia siguiente, lunes 19, casi todos los negocios estuvieron forzosamente suspensos en Nueva-York, á causa de la considerable cantidad de nieve que obstruia las calles é incomunicaba las casas. Se han visto precisados tambien á interrumpir el servicio de los ferro-carriles. Se cerró la estacion del ferro-carril de Filadelfia á Nueva-York y se fijó un cartel en sus puertas en que se anunciaba que no podia salir ningun tren, porque en algunas partes de la via la nieve habia llegado á tener quince pies de elevacion. La nieve dejó de caer en Nueva-York el 19 por la noche, y al dia siguiente gozaba esta ciudad de un sol magnifico. Sin embargo se necesitaban todavía muchos dias para desobstruir las vias ferreas.

#### Caecilla.

—CEREMONIA RELIGIOSA.—Hoy á las cuatro de la tarde tomará el hábito de religiosa en el convento de Jesus Crucificado la Señorita Doña Maria de la Encarnacion Serrano y Córdoba.

—VIGILANCIA.—Por los empleados del ramo en esta capital han sido detenidas, con las personas que las conducian, en la posada de las Yervas, varias caballerias que fueron robadas en la semana anterior en Andujar.

—BENEFICIO.—Mañana se verificará en el teatro de esta capital el beneficio del Sr. Sámper, primer actor de carácter jocoso. Se ejecutarán cuatro piezas en un acto y dos bailes.

—EN EL GARLITO.—Hace dos dias que fué sorprendida en una tienda de zapatos, de la calle del Liceo, una muger en el acto de hurtar varios pares de zapatos que se llevaba escondidos debajo de la mantilla. Por el celador Sr. Alvarez fué detenida y puesta á disposicion de la autoridad.

—SECRETARIA.—La del Ayuntamiento de Granjuela, dotada con 1830 rs. anuales, se halla vacante. Durante todo el presente mes se admiten solicitudes.

—POLICIA RURAL.—Por el Sr. Gobernador civil de esta provincia se ha pedido á los Ayuntamientos de la misma un estado que demuestre el número de guardas rurales que existen en cada distrito municipal, dotacion que les está señalada, fondos de que se satisface y observaciones sobre el servicio que prestan y demas requisitos prevenidos por la Real orden de siete del actual.

#### COMUNICADO.

Señor Director del Diario de Córdoba.  
Muy Sr. mio de toda mi consideracion. En el número 1924 correspondiente al Sábado anterior, del Diario que tan dignamente dirige, he visto consignada la Carta que desde Paris dirigen al *Courrier* acerca de los últimos momentos de Verger, y en verdad sea dicho la he leído con sorpresa. Es hasta donde puede llegar la irreflexion, la falta de lógica y de piedad: suponer, ó mas bien negar, que la mayor parte de los desgraciados que suben al patíbulo en espacion justa de sus crímenes, y satisfaccion debida á la justicia humana tengan un verdadero arrepentimiento, se hallen en aquellos terribles y últimos momentos sinceramente convertidos. Y esta suposicion gratuita, hija de principios nada sino, la delucó el corresponsal del *Courrier* del arrepentimiento, que supone aparente en el desgraciado, cuanto sacrilego Verger.

Verger, mal Sacerdote, ministro indigno de la Religion de un Dios de paz y mansedumbre, se atreve á alzar su sangrienta é impia mano contra un anciano virtuoso, venerable Prelado; contra un Principe de la Iglesia, inofensivo por su edad, santo, é invulnerable por su alta dignidad. En su sacrilega demencia lo hiere de muerte protestando al propio tiempo contra el Dogma de la Inmaculada Concepcion.

En su causa aparecen antecedentes los mas torpes y horribles de su doctrina escéntrica, de su vida licenciosa, de su escandalosa conducta, de su negra ingratitude. En el interrogatorio que le hacen sus Jueces se presenta lleno de impudente audacia, de frenética escaltacion. En la Carcel muestra con accesos violentos de indescribible cólera sus disolventes principios, su odio á los Ministros del Santuario, llegando hasta el extremo de querer interesar en su favor al pueblo. Todo está bien. Pero sus hechos torpes, su vida criminal, sus escritos impios, su licenciosa conducta serán motivos bastantes para juzgar que su arrepentimiento no era sincero, que sus momentos últimos no fueron bastante cristianos para conseguir de Dios el perdon de sus enormes delitos, y dar una pública satisfaccion á los que á su lado lo contemplaban, y horrorizados tal vez de sus detestables extravios? Exacto modo de hacer apreciaciones. ¿No se obró en un momento la conversión de S. Pablo anhedio de su mayor escaltacion contra los Cristianos? ¿Y el Ladrón criminal, que por mayor opróbio suyo colocaron al lado de Jesucristo, no tuvo un verdadero arrepentimiento, arrepentimiento instantáneo que le mereció el perdon?

¿Y quien será tan necio que se atreva á poner límites al poder y misericordia de Dios? ¿Quien que quiera suponer que por grandes que sean los crímenes del hombre desde el patíbulo afrentoso, lugar espatorio, y de satisfaccion á la justicia humana, no pueda subir al Cielo? Esto sería negar todo su poder y eficacia á la gracia Divina. Esto es hasta impio. Es en fin querer falsear el verdadero arrepentimiento, la verdadera y pública abjuracion de doctrinas perversas; para de este modo hacer las sociedades secretas de sus adeptos criminales, unos verdaderos mártires. No es, no, por honor á la pública moralidad, es por amor á la Justicia y á la verdad por lo que se estampan y consignan las mas veces en los escritos públicos semejantes manifestaciones, y para desengaño de los incautos.

La atonia, el abatimiento, la postracion de fuerzas en que Verger se encontraba despues de la lucha violenta y escandalosa que sostuvo con sus carceleros, prueba mas bien, por lo que se observó despues, habia llegado el momento dichoso para el, en que la gracia Divina, penetrando de repente en su corazon empedernido, é iluminando con su brillante luz su conciencia, le representó como en un espejo los escándalos de toda su vida y su último horroroso crimen en toda su deformidad; le hizo ver el abismo á que se habia lanzado y que no habia otro medio de salir de él que la Misericordia de Dios; le hizo ver que su impotencia crecia tanto mas para salvarse, cuanto grande era el poder de Dios que lo llamaba, y que le preparaba para su justificacion una espacion terrible. Todo esto obra en un momento, momento solemne, inexplicable, terrible á la vista del sangriento patíbulo, lo comprendió Verger y obró su arrepentimiento.

Y nada tiene que ver esto con la critica á que pueda prestarse la historia al referir los acontecimientos, á que ha dado lugar Verger. En ella si se escribe des pasionadamente, Verger criminal ocupará el lugar que le corresponda, sin que esto sea obstáculo á que a su lado se presente Verger arrepentido. Esto proporcionará una doble leccion á los que detenidamente la contemplen.

¿Ojalá si el autor de la carta hubierase encontrado alguna vez horas enteras al lado de esos desgraciados criminales cuando cerca estan de la espacion de sus delitos, si los hubiera acompañado alguna vez al patíbulo, y hubiera escuchado sus sordos gemidos, su arrepentimiento, si hubiera podido conocer cuanta amargura atoraban en sus corazones por los pasados extravios de su anterior vida, que iban á espisar, si hubieran recibido sus últimos suspiros, como yo que los he presenciado y recibido, tal vez no pensaria así! Con raras escepciones los mas están sinceramente arrepentidos; los mas desean llegar los momentos de espirar sus crímenes; los mas en fin creen que esa satisfaccion á la vindicta pública es justa, y que ella les ha de proporcionar una vida feliz, que jamás se la hubiera proporcionado sus delitos, los excesos horribles á que le condujeran su mala educacion, sus malos principios, la escaltacion de sus pasiones. Esto probó Verger públicamente protestando en el patíbulo contra sus anteriores principios y orando á Dios para que le perdonara. Lo demás, decir otra cosa, es querer sondear un arcano, á solo Dios reservado: *Scrutans cordae et renes Deus.* Compromete pues la moralidad y los sanos principios, en vez de enaltecerlos, el que dijere lo contrario. Oremos por nuestros hermanos extraviados, y esto basta.

Ruego á V. Sr. Director, tenga la bondad de insertar estas mal compaginadas líneas en su apreciable periódico, á lo que le quedará agradecido su atento a. s. q. s. m. b. = J. J. P.  
Córdoba 15 de Febrero de 1837.



Hoy. S. Simeon, obispo y mártir, y S. Eladio, arzobispo de Toledo.

S. Simeon era hijo de Cleofas, hermano de S. José. Escogióle el Salvador por uno de sus discipulos, y fue testigo de muchos de sus milagros hechos. Despues de Pentecostés se quedó en Judea dedicado a la conversion de aquellos naturales, de donde fue nombrado obispo, cuyo cargo desempeñó con eminente santidad y grande sabiduria, prudencia y celo. Aconsejó a los cristianos saliesen de Jerusalem por que se acercaba el dia de su total destruccion, que fué a los 70 años de la muerte del Redentor: edificando esto sobre el terreno en que habia aquella ciudad existido otra del mismo nombre. A los 80 años fue presentado ante Alico, Gobernador de Judea, quien lo mandó azotar cruelmente, y despues de otros tormentos acabó su santa vida crucificado en el año 103.

Hoy rez la Iglesia de S. Valerio, obispo y confesor, con rito doble y color blanco.

JOBILEO CIRCULAR. En la Iglesia parroquial de S. Andrés.

Quinto dia de la solemne Novena, que para la instalacion de la Asociacion de las Hijas de la purisima Concepcion de Maria Sma, se celebra en la Iglesia de la Encarnacion, a las cuatro y media de la tarde: predicará el Sr. D. Francisco Garza, Beneficiado de la Sta. Iglesia.

Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la O. en la Catedral.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés: S. Rubio, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y stores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patrons, puerta de Covadonga y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

Boleta de Madrid del 1.º de Febrero. — 3 por 100 consoada a 38.70 y el dinero a 25.20.

CORREOS. — Precios en la Alhondiga el dia 17. Trigo de 96 a 101. Habas 70 a 72. Escama 00 a 00. Maiz de 00 a 00. Albarana 00. Alpiste 00 a 00. Yeros de 00. — Fuera de la Alhondiga. — Trigo de 98 a 106. Cebada de 52 a 54. Habas de 70 a 74. Aceite dentro de la ciudad a 52. id. en los molinos a 42. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 30 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Pintas. La fanega a 120 rs. y la arroba a 32 rs.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 60 a 100. Cebada a 48. Aceite en la Galzada a 50. para consumo a 58.

MÁLAGA. — Trigo de 53 a 90. Cebada de 42 a 48. Maiz de 38 a 61. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 58 a 64. Yeros a 60. Alpeste de 100 a 112. Aceite a 48.

JAEEN. — Trigo de 91 a 95. Cebada de 53 a 55. Habas de 64 a 68.

GRANADA. — Trigo de 80 a 90. rs.: Cebada de 50 a 52. Habas de 60 a 65.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya. Debe salir diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera. (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Gabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilas, Fernan Nuñez, Rumbra y Montemayor.) Entra todos los dias a las 5 de la mañana. — Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

— GONDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla,

Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameji, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Ademas saldrán cuanjo menos dos veces en la semana de esta Ciudad otros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marino gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordóñez.

— LA SEVILLANA. Carraiges de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

— DILIGENCIAS. — En el presente mes salen para Lucena todos los dias impares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rzzi.

En casa de Alfonso Maroto se facilitan carraiges para cualquier punto de la peninsula.

— LA ANDALUZA. — Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

— DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. — Entran de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. — Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

— DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. — Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. — Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

— CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENT FERRER. — Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

— DE CORDOBA A MONTILLA. — Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

— En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilas, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espesadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilas Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

— CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Aviso.

— ARRENDAMIENTO. El 12 de Marzo próximo se arrienda en subasta privada, los Cortijos de Andrés Perez, allá abajo, y el del Indihuelo del Aramo, situados en término de esta Ciudad, en las Casas del administrador, calle de la Piedad, calleja su salida núm. 26, a las 11 de la mañana, bajo las condiciones que estarán de manifiesto, debiendo empezar los contratos en el 1.º de Enero de 1858.

— ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda la casa núm. 53, calle de S. Francisco, el que le acomode podrá tratar de su ajuste con D. Francisco Ordóñez que vive calle de S. Fernando núm. 44. 4-1

— VENTA. En las Escuelas de la Compañia de esta Ciudad, a las 11 de la mañana del Viernes 20 del mes actual, se han de vender en subasta las maderas, varas y varillas del castaño de la sierra de Valdegrama del lagar del Rosal. 3-2

— ENCUADERNADOR. En las cinco Calles, fábrica de Jabon, vive dicho artista, el que se ofrece a las personas que tengan que encuadernar sus libros de la clase que pidan é ir a trabajar a sus propias casas con equidad. Tambien hay jabon superior en la fábrica de la calle de Consolacion a 14 cuartos libra. 3-2

— SUBASTA. El dia 28 del corriente mes de Febrero de doce a una de su mañana se venden en subasta estrajudicial en

la Factoria general de negocios calle Marmos de Bañuelos núm. 10, las fincas siguientes.

La dehesa Cortijo nombrado de Sta. Catalina y Fresnos, término de Adamuz, linda con otra de D. Rafael la Bastida, con el Rio Bira y término de Montoro, y se compone de 1300 fanegas de tierra, 250 desmontada para labor y las restantes pobladas con parcela de Chaparros: tiene cañas cortijo de teja, con buenas cuadras, graneros y demás oficinas necesarias; y aguas de propiedad.

Una huerta, ruelo y término de Montemayor, nombrada del Concejo, compuesta de 6 fanegas la mayor parte de regadio, poblada de frutales, casa de teja e n sus oficinas correspondientes, dos albercas y agua de pie abundante, arrendada a Alfonso Ariza y consortes en 3100 rs. anuales.

Nota. Las anteriores fincas son de procedencia particular y están libres de gravámenes, a las que se admiten proposiciones desde este dia con arreglo a los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en las oficinas de la Factoria. 4-3

— EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS. Hallándose en poder de la Subreccion de esta provincia los recibos del corriente año, se le participa a los Sres. Socios para que pasen a recogerlos, calle de Letrados núm. 50 donde se halla establecida la oficina. 6-4

— ARRENDAMIENTO. Se arrienda la casa núm. 11 calle de Sta. Maria de Gracia, desde S. Juan de 1857 en adelante, aunque no tiene puesta la cédula, para contactarla acudirán a la calle del Arco Real núm. 44 donde vive su dueño. 4-3

— ARRENDAMIENTO. Se arrienda para de de S. Juan próximo la casa núm. 50 junto a la puerta de Vallegos. La persona a quien acomode podrá tratar con su dueño Agustín Fragero, que vive en la misma calle núm. 5.

— ARRENDAMIENTO Desde 1.º de Enero de 1858 se arrienda el cortijo de Barrionuevo el bajo o Gujarrillo, situado en el término de Santa Ella, compuesto de 198 fanegas de tercio. Se admiten proposiciones en la secretaria de la Sta. Conde a viuda de Hornachuelo, frente a la casa de Cortijos de Córdoba, donde podrá enterarse de sus condiciones la persona a quien acomode labrador. 6-

— VENTA. Se vende la casa núm. 7, calle del Triunfo en S. Lorenzo, con cuadra, corral, patio, pozos y bañantes habitaciones. La persona a quien acomode podrá pasar a tratar de su ajuste a la Plazaola del Tambor núm. 11. 6-5

— ENAJENACION. Esta en venta la casa recientemente construida, señalada con el número dos y medio, en el Campo de la Merced, a la salida por la puerta del Rincon, con su fábrica de albañal, de yeso, corral para maderas, con dos cuadras, pozos y las demás oficinas necesarias, y una cuarta parte de paja de agua principal del Ilmo. Cabildo de est. Santa Iglesia Catedral, que tiene de dotacion. Se vende por libre de gravamen todo unido como hoy está, y se admiten proposiciones desde el dia hasta el 15 de Febrero inmediato en la Escribania del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, donde podrán adquirir los licitadores cuantos conocimientos apetercan. 6-4

— PAPEL PAUTEADO. En el despacho de este periódico, calle de la Libreria núm. 1, se hallará de todas reglas por mayor y menor.